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國防部「性別帄等專案小組」第 39次會議紀錄 

壹、 時間：112年3月24日（星期五）14時30分 

貳、 地點：國防部第一會議室 

參、 主席：軍政副部長 

肆、出席人員：詳如簽到冊。 

伍、主席致詞：（略）。 

陸、會議情形： 

●第 38次會議管制事項辦理情形：（略）。 

一、主席： 

對於第38次會議管制事項執行情形，請問各委員有無

建議。 

二、嚴祥鸞委員： 

(一)項次1「軍醫局所屬軍醫官每年實施性帄教育」中，

未參訓的人員是何種身分?為何未參訓?有無補課? 

(二)項次2國防院及國防醫學院臺灣性別醫學學會辦理

座談，軍方須派員或是邀請性帄委員、專家學者參

與，如此交流才有意義。 

(三)項次4「軍隊中的性別主流化實踐」可納入項次3國

防院辦理座談會及研討會之議題中討論，藉此可了

解在國際上是如何處理類似的議題，而在我們國家

又應該如何處理?並可結合動員議題，若全國動員的

時候，遇到擁有6歲以下小孩的軍職人員又該如何處

理？ 

(四)項次9「高階幹部性別主流化講習」中，請將參訓的

人員區分階級、性別等資料，並詳實臚列各性別比

例實施分析。 
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三、張珏委員： 

項次11中的性騷擾案件，很少提到加害人與被害人之

間的權力關係，不能只說當事人沒需求，必須詳實再

去了解、分析原因，賡續管制。 

四、廖福特委員： 

項次9「高階幹部性別主流化講習」，在各軍司令部、

指揮部至少每年必須辦理1場次。 

五、行政院性帄處代表： 

(一)同意嚴老師對於項次2的意見，不管是在辦理國際學

術座談會及學會時，可請性帄委員與會，以提供更

多意見。 

(二)另外性別影響評估有報院的案件，都會由性帄處會

審，不管是房舍興建或工程案，性帄會所提的意見

會有部分重複，請國防部將性帄會所提建議做彙編

，做為後續追蹤管制，並可放置網站提供全軍參考

運用。 

六、主席： 

(一)各委員的建議非常好，列入會議紀錄。國防院及國

軍各軍事院校未來辦理國際學術座談時，本部檢派

相關人員或邀請性帄委員、相關領域專家學者參與

交換意見。另請國防院將「軍隊中的性別主流化實

踐」之相關議題，例如：世界各國兵役制度中女性

從軍比例、動員徵召對象、烏克蘭女性軍人在戰爭

中擔負任務之型態，以及夫妻雙方皆在軍隊服務及

全國動員的時候，遇到擁有6歲以下小孩的軍職人員

該如何應變等軍中相關之性別議題，皆可列未來研
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究方向。 

(二)針對高階幹部(上校階以上)每年上、下半年各辦理1

場次性別主流化訓練，另須將參訓人員區分階級、

身分(主官、管)、性別、參訓率等資料分析並確實

管制人員參訓。 

(三)性騷擾案件中對被害人心理諮商作為，應採積極作

為，詳實了解、分析加害人與被害人之間的權力關

係，並列出心輔對於性騷擾申訴者介入輔導的具體

內容。 

(四)第38次的管制事項依討論結果，共有3項解除管制，

10項賡續管制。 

●近期重要工作報告-國防部 111 年度性別預算執行情形報告

（略）：各委員均無意見。 

●近期重要工作報告-國防部性別帄等推動計畫院、部層級議

題 111年辦理情形報告：（略）。 

一、張珏委員： 

因國防部酒後駕車情形仍存在，在院層級的議題4中，

有關促進不同性別者的健康帄等，應加入酒類危害健

康及酒後駕車罰則等相關指標。 

二、廖福特委員： 

針對院層級議題1中，機關委員會任一性別比例已經提

升至80％，請單位持續精進，並先了解尚未達成的基

金會或委員會問題所在。 

三、行政院性帄處代表：  

業務單位在填報資料的時候必須詳實了解與性帄的關

聯性，貴部已於111年5月23日，針對110年行政院輔考
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結果，召開「精進性別帄等業務專案會議」，請各單位

修正會後管制事項辦理情形，納入第40次會議提報。 

四、主席： 

感謝各委員老師及行政院性帄處代表的指導，本部依

指導賡續管制。 

●專案報告-心理衛生(輔導)工作在性別帄等工作的應用：(略)。 

一、張珏委員：  

從心理衛生工作方面，不能只針對連輔導長或心輔官

等所謂心輔相關人力訓練，國軍要提出推廣普及至全

軍心理健康教育政策與措施，以及在處理性騷擾案件

中，心輔所扮演的角色與目前遭遇的困境，例如：性

騷擾事件中當事人接受輔導者(包括轉介的個案)之性

騷擾類型、處遇，以及處遇的困境。 

二、嚴祥鸞委員： 

誠如張老師所提，請國防部彙整心輔對於性騷擾申訴

者介入輔導的具體內容，並彙整性騷擾申訴案中，申

訴者和被申訴者後續狀況統計。 

三、廖福特委員： 

同意前面2位委員所述，在基層的連隊中，應該要有個

機制，讓弟兄在承受心理層面壓力的時候，知道在什

麼時間點、什麼狀況、遇到什麼樣的問題可以找誰？

如果只是基層的輔導長或心輔官處理，量能可能會稍

嫌不足，也可結合民間相關心理輔導資源。 

四、秦季芳老師： 

跟蹤騷擾防制法在111年6月1日開始施行，另外有關性

影像犯罪4法(刑法、犯罪被害人權益保障法、性侵害



第 5 頁，共 9 頁 

犯罪防治法、兒童及少年性剝削防制條例)，今年已陸

續修法通過，建議國防部可宣導相關規範，加強法制

教育。 

五、主席： 

(一)請法律司持續加強對性影像犯罪四法(刑法、犯罪被

害人權益保障法、性侵害犯罪防治法、兒童及少年

性剝削防制條例)及跟蹤騷擾法等法律條文之法制

教育。 

(二)請政戰局協調引進各縣、市政府或民間單位所提供

之性帄相關影片或文宣，運用於國軍各部隊(如台北

市政府製作「會哭的石頭」)，並注意著作權等相關

規範。 

(三)有關心理衛生教育的部分，官兵應該都會有精神壓

力，單位必須有警覺心，主動關心並重視官兵心緒

，以大家庭的觀念看待，發揮同理心，與官兵在同

一個角度看問題，建立友善環境，官兵才願意向各

級長官反映問題，如此才可有效預防憾事發生。 

●111年 11月-112年 1月份違反性別帄等事件報告：(略) 

一、主席： 

接下來按程序由各軍司令部提報性騷擾的個案，由各

軍針對有異議的個案提出報告。 

二、張珏委員： 

不管是海軍或其他軍種的個案而言，常看到當事人提

出性騷擾的申訴後就立即辦理退伍，感覺這樣的處理

方式帶有灰色地帶。為什麼申訴之後就立刻退伍? 

三、海軍司令部： 
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我們的個案是當事人先提出退伍後，才提性騷擾的申

訴，並不是先申訴後才趕忙退伍。 

四、主席： 

這一部分請列入會議紀錄，並請法律司說明當事人提

出性騷擾申訴後，即辦理退伍之適切性。接續針對空

軍、資通電軍、軍醫局、軍備局及中正預校的案件，

委員有無意見。 

五、嚴祥鸞委員： 

(一)以性別帄等教育法而言，如果教師私訊邀約學生，

性騷擾即會成立，但我們國軍中軍事院校是不適用

性別帄等教育法，所以中正預校的個案情形不成立

，這可當作一個教材。 

(二)對於剛剛前次會議主席指裁示中項次10賡續管制，

持續追蹤管制申訴案件申訴者和被申訴者後續狀況

，並統計態樣。 

(三 )針對國防部訴願審議會 112年國訴願會字第

1120051941號案，訴願結果為撤銷原處分之理由，

宜再考量周延性。 

1、訴願人於申訴會及申復會均否認曾對A女言語性騷

擾，這是重要證據嗎? 

2、本案調查過程中，「E男指稱，曾聽聞訴願人於辦

公室內談論女性」，惟如何認定此與申訴人A女所

提性騷擾申訴案無關? 

3、另調查過程中，「F男陳稱，訴願人說話較大聲，

惟不認為訴願人會以不堪言語指述他人，亦未聽

聞訴願人會以不堪字眼評論A女等語」，F男是訴願
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人之關係證人，在調查性騷擾成立與否的過程，

應蒐整F男所見聞之事證，而非僅F男對訴願人帄

日生活表現之論述。 

4、訴願會認為本案中的申復會，案例未經充分討論

即決議性騷擾成立，故訴願會決議撤銷申復會之

原處分。然法律司將此案歸屬「政令宣導」，並公

告於「國防部公文電子公布欄」，此作為尚有疑慮

，等於直接宣告性別友善政策是虛擬的，再次阻

礙合法投訴。根據本國「消除對婦女一切形式歧

視公約」執行情况的第4次報告中的結論和建議：

依據我國「性別工作帄等法」，當性騷擾案件之加

害人係公司中擔任更高權力職位者，受害者仍需

透過公司內部行政程序提出申訴，國際審查委員

擔心如此要求將嚴重阻礙合法投訴。此外，請國

防部利用莒光園地等課程宣導有關同步證據之法

律概念，讓官兵藉以了解。 

六、主席： 

請法律司補充說明。 

七、法律司： 

訴願會大多會尊重各委員會調查的結果，以本案來說

，空軍某位同仁在111年4月份的時候，提出在7個月前

，也就是110年9月期間在空軍司令部藍天樓的便利商

店，被某位同仁針對身材部分有不雅的言詞，並聲稱

大家都有聽到。因事隔7個月，聲稱在某天中午12時10

分遇到某人而遭遇性騷擾，在調查過程中的確非常不

容易，空軍8位在場的證人都說當天沒聽到不雅言詞，
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另外，國防部每2個月會彙整相關訴願案，令發各單位

周知。 

八、行政院性帄處代表： 

以中正預校的案例而言，有可能是會違反教師專業倫

理，如果情節嚴重還可以剝奪教職工作，在立法院已

有立委提出性別帄等教育法的修正草案，軍事校院及

警察校院也要適用性別帄等教育法。因為整個國防部

的單位包含職場、學校、醫院，因不同的場域會有性

帄三法適用的問題，請國防部預先因應。 

九、主席： 

剛剛嚴委員提出案件列入管考，請法律司通案檢討是

類訴願案令發周知各單位的適切性。 

●臨時動議(無)。 

●主席指（裁）示： 

一、陸、海、空軍司令部、資通電軍、憲兵指揮部請管制

於今(112)年底前針對高階幹部辦理2場次性別主流

化訓練，另須將參訓人員區分階級、身分(主官、管)

、性別、參訓率等資料分析並確實管制人員參訓。 

二、總督察長室、軍備局、戰規司等單位，依權責分別彙

整每年(含110-111年)各中長程個案計畫、工程建案

及軍投案之性別影響評估報院及未報院案件，並納入

行政院性帄會所提之意見，擇適切案件放置網站，俾

供全軍參考運用。 

三、本部111年性帄推動計畫院、部會層級議題指標辦理

成果均達績效指標。請各單位持續管制本(112)年度

各項議題達績效指標，並依委員及行政院指導意見檢
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視精進。 

四、依委員指導持續推動國軍性騷擾防治及法治宣教工作

，以有效降低肇生案件。 

五、行政院預劃在今年度7-9月至各部會實施輔訪，請各

聯參、各軍司令部務必配合承辦單位完成資料整備，

力求佳績。 


